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SESIÓN EXTRAORDINARIA N.° 58-2012 

 

Acta de la sesión extraordinaria número cincuenta y ocho, dos mil doce, celebrada por la Junta 

Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, el lunes dieciséis de julio del dos mil 

doce, a partir de las catorce horas. Asisten los siguientes miembros: Dennis Meléndez Howell, quien 

preside; Sylvia Saborío Alvarado, Edgar Gutiérrez López, Grettel López Castro y Pablo Sauma Fiatt, 

así como los señores: Rodolfo González Blanco, gerente general; Luis Fernando Sequeira Solís, 

auditor interno; Enrique Muñoz Aguilar, director general de Estrategia y Evaluación y Alfredo 

Cordero Chinchilla, secretario de la Junta Directiva. 

 

 

ARTÍCULO 1.  Orden del día. 

 

El señor Dennis Meléndez Howell señala que a solicitud del señor Carlos Raúl Gutiérrez Gutiérrez, 

presidente de la Superintendencia de Telecomunicaciones, desea plantear a los miembros de la Junta 

Directiva, la posibilidad de modificar el orden del día, en el sentido de conocer como primer punto 

resolutivo el POI-SUTEL.  Consecuentemente, indica que la propuesta es trasladar la exposición del 

POI-ARESEP como segundo tema y finalizar con el análisis de la política salarial. 

 

Seguidamente somete a votación la propuesta de modificación al orden del día y la Junta Directiva 

resuelve, por unanimidad: 

 

ACUERDO 01-58-2012 

 

Aprobar el orden del día de la sesión, en el sentido de trasladar los asuntos de la agenda indicados 

como puntos 1, 2 y 3, en el siguiente orden que a la letra dice: 

 

1. Evaluación POI-SUTEL, I semestre 2012 

2. Evaluación POI-ARESEP, I semestre 2012 

3. Análisis sobre la política salarial de Aresep 

 

 

ARTÍCULO 2.  Evaluación PAO-SUTEL, I semestre 2012. 

 

A partir de este momento, ingresa el señor Carlos Raúl Gutiérrez Gutiérrez, Presidente del Consejo 

de Telecomunicaciones (SUTEL) y la señorita Sharon Jiménez Delgado, funcionaria de esa 

Superintendencia, a participar en el análisis y discusión de este artículo. 

 

Se conoce el oficio 603-SUTEL-SC-2012, del 28 de junio del 2012, adjunto al cual la Secretaría del 

Consejo de la SUTEL, remite la Evaluación del Plan Anual Operativo (POA), correspondiente al 

primer semestre del 2012. 

 

El señor Carlos Raúl Gutiérrez Gutiérrez explica que la Superintendencia de Telecomunicaciones, 

tiene básicamente dos grandes líneas de acción, conformadas por los proyectos medulares que 

permitan la apertura del mercado y aquellos orientados a la consolidación de la institución, en 

términos de estructura, administración y fuentes de financiamiento.  
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Manifiesta que dentro de los principales inconvenientes para el desarrollo de proyectos, se encuentra 

la ausencia de recursos para el área de espectro radioeléctrico, ante la negativa del Instituto 

Costarricense de Electricidad y Radiográfica Costarricense S.A., de realizar el pago correspondiente al 

canon del 2012. En consecuencia, los proyectos planeados para el 2012, que incluían fondos del canon 

de reserva del espectro, se encuentran paralizados.  

 

Explica los cuadros del presupuesto de los objetivos estratégicos, 2012-2011 y los porcentajes de 

variación, así como a las metas programadas, presupuesto asignado, porcentaje de metas alcanzadas, 

presupuesto ejecutado y proyectos relevantes para cada objetivo. Se refiere a los objetivos estratégicos 

del 2012 y destaca lo siguiente: 

 
OBJETIVO 1. 

Favorecer el desarrollo óptimo de las telecomunicaciones, cuyos objetivos operativos se detallan a 

continuación:   

 

1.1 Optimizar el proceso de elaboración de políticas administrativas y regulatorias: 

• Asignación de enlaces Microondas   

• Utilización de Espectro Radioeléctrico  

• Fideicomiso Fonatel, Contabilidad Regulatoria  

• Plan despliegue nuevos operadores móviles 

 

1.2  Revisión y actualización del modelo de supervisión: 

• Ajuste tarifario al usuario final 

• Revisión Oferta de Interconexión 

• Evaluación Mercados Relevantes 

 

1.3 Dictar, revisar y actualizar la normativa regulatoria que permita el desarrollo óptimo del 

mercado: 

• Reglamentación en Telecomunicaciones 

• Portabilidad Numérica 

 

1.4 Promover un manejo óptimo de los recursos para acercar al país a las metas de acceso y 

servicio universal en materia de telecomunicaciones: 

• Fideicomiso de Fonatel 

 
OBJETIVO 2. 

Mejorar la relación de la SUTEL con sus partes interesadas, mediante canales de información 

adecuados, el cual está compuesto por dos proyectos: 

 

2.1 Crear una estrategia de comunicación que permita optimizar la relación entre la SUTEL y los 

usuarios finales, los operadores y el gobierno.  

 

2.2 Definir e implementar los canales a través de los cuales la institución va a hacer público su 

accionar. 

 
OBJETIVO 3. 

Hacer eficiente la gestión de la SUTEL a través de la tecnología, que involucra cuatro proyectos: 

 

3.1  Dar soporte al modelo de supervisión que facilite la inspección, fiscalización e interacción de 

los operadores con la SUTEL. 
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3.2  Lograr agilidad en los procesos internos a través de una adecuada gestión documental. 

 

3.3 Promover la eficiencia y eficacia de las funciones administrativo-financiera. 

 

3.4  Contar con tecnología de punta escalable. 

 
OBJETIVO 4. 

Promover el desarrollo humano con los siguientes proyectos: 

 

4.1  Administrar el plan de carrera profesional y técnica de los colaboradores de la institución. 

 

4.2  Desarrollar un sistema óptimo de reclutamiento y selección de personal. 

 

4.3  Desarrollar un sistema coherente y sistemático de evaluación de la gestión de cada colaborador 

acompañado de un sistema de incentivos que refleje de manera exacta su aporte al 

cumplimiento de los objetivos y metas de la institución. 

 

Seguidamente los miembros de la Junta Directiva consultan sobre los cuadros de los objetivos 

estratégicos, básicamente sobre el tema de presupuesto de objetivos, presupuesto asignado y 

ejecutado, el porcentaje de metas alcanzadas y se externan algunas sugerencias para los cuadros en 

mención. 

 

A partir de este momento se retiran del salón de sesiones, el señor Carlos Raúl Gutiérrez y la señorita 

Sharon Jiménez. 

 

Posteriormente se suscita un intercambio de impresiones entre los miembros de la Junta Directiva, 

dentro de las cuales se comenta la implementación de distintos sistemas y otros aspectos señalados en 

esta oportunidad por la Sutel. 

 

Adicionalmente, el señor Luis Fernando Sequeira Solís deja constancia acerca de las mejorías 

observadas en el informe de la Dirección General de Estrategia y Evaluación, lo que se refleja en un 

mejoramiento de la planificación, lo cual es un proceso que debe abarcar toda la Institución. 

Anteriormente no se contaba con el tiempo para cubrir la ejecución de los proyectos y los términos de 

referencia no llenaban el producto final esperado. 

 

Luego de algunos comentarios adicionales, el señor Dennis Meléndez Howell somete a votación la 

Evaluación del Plan Operativo Anual (POA) de la Superintendencia de Telecomunicaciones, 

correspondiente al primer semestre del 2012, remitido mediante oficio 603 SUTEL-SC-2012, del 28 

de junio de 2012, la Junta Directiva dispone por unanimidad y en firme: 

 

ACUERDO 02-58-2012 

 

Aprobar la Evaluación del Plan Operativo Anual de la Superintendencia de Telecomunicaciones, 

correspondiente al primer semestre del 2012, el cual se remitió mediante oficio 603-SUTEL-SC-2012 

del 28 de junio del 2012, lo que de acuerdo con el artículo 73, inciso q) de la Ley 7593, no implica 

ninguna aprobación de la ejecución presupuestaria. 
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Encargar a la Superintendencia de Telecomunicaciones, remitir a la Contraloría General de la 

República el documento correspondiente a la Evaluación del Plan Operativo Anual de la 

Superintendencia de Telecomunicaciones (SUTEL), al primer semestre del 2012, citado en el numeral 

anterior. 

 
ACUERDO FIRME. 

 

 

ARTÍCULO 3.  EVALUACIÓN POI ARESEP, I SEMESTRE 2012 

 

A partir de las quince horas y treinta minutos ingresan los funcionarios: Álvaro Barrantes Chaves, 

Luis Elizondo Vidaurre, Dunia Campos Monge, Guillermo Monge Guevara, Elizabeth Granados León 

y Rodrigo Jiménez Briceño, a participar en el análisis del presente artículo. 

 

Se eleva a conocimiento de los miembros de la Junta Directiva, el oficio 097-DGEE-2012, del 16 de 

julio del 2012, adjunto al cual la Dirección General de Estrategia y Evaluación remite la evaluación 

del Plan Operativo Institucional (POI) 2012, correspondiente al primer semestre.  

 

El señor Enrique Muñoz Aguilar explica que el propósito de la exposición, es analizar una serie de 

resultados obtenidos institucionalmente durante el primer semestre del 2012. Indica que el documento 

es de carácter preliminar y de discusión para los señores miembros de la Junta Directiva en esta 

oportunidad. 

 

Comenta sobre la metodología empleada en el análisis, así como los hechos relevantes y los resultados 

de la gestión, según objetivo estratégico. Destaca aspectos relacionados con el objetivo de 

fortalecimiento del marco jurídico regulatorio. 

 

El señor Álvaro Barrantes Chaves se refiere al proyecto de “Armonización de la reglamentación 

regulatoria nacional con la regional en el marco de la integración regional eléctrica”.  Expresa que es 

necesario completar el financiamiento del proyecto y se analiza la posibilidad de que sea por medio de 

una donación del BID y del proyecto del SIEPAC. Además se refiere al proyecto de reglamento 

sectorial de hidrocarburos. 

 

Se suscita un cambio de impresiones entre los miembros de Junta Directiva, dentro de las cuales se 

indica que, del informe del POI es oportuno que el estado de los proyectos básicamente muestre las 

acciones y preferiblemente se incluya un cronograma.  

 

Asimismo, se indica que, a pesar de que el Reglamento Interno de Organización y Funciones de la 

Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos y sus Órganos Desconcentrados (RIOF), señala que es 

a la Dirección General del Centro de Desarrollo de la Regulación, a quien le corresponde el análisis de 

los reglamentos, dicha área está recargada de funciones y no tiene la experiencia de las áreas técnicas 

en ese contexto reglamentario, para avanzar rápidamente en esos proyectos. Considera que la 

Dirección General de Asesoría Jurídica y Regulatoria, debe apoyar más esa labor y se señala la 

posibilidad de crear eventualmente un equipo interdisciplinario que lleve a cabo esa tarea de análisis. 
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El señor Guillermo Monge Guevara destaca que en efecto, la Dirección General del Centro de 

Desarrollo de la Regulación, no cuenta con lo recursos para realizar esa tarea. En su criterio, los 

reglamentos tienen que elaborarse desde el punto de vista de la regulación, lo cual coadyuva en la 

calidad de los servicios. Apunta que hay esquemas de cómo tienen que ser los enfoques de regulación 

de calidad, ya que algunos reglamentos carecen de esa perspectiva y no deja de ser una contribución 

sobre la discusión de la norma y en el ámbito de la queja.  

 

El señor Enrique Muñoz Aguilar se refiere al proyecto “Revisión y ajuste de la reglamentación de 

telecomunicaciones” y a la “Evaluación y esquema de rendición de cuentas de SUTEL”. Explica el 

objetivo de reforma de metodologías tarifarias, el cual constituye un objetivo del quinquenio 2012-

2016, tiene el propósito de elaborar metodologías más eficaces, consistentes, verificables y 

comprensibles para los operadores y usuarios y de aplicación sencilla y ágil. 

 

Los señores miembros de la Junta Directiva, comentan que el estado de las metodologías debe 

referenciarse con las fechas, ya sea de finalización del proyecto o de aprobación por parte de la Junta 

Directiva, así como indicar un porcentaje de cumplimiento. Asimismo, se reconoce el esfuerzo que se 

ha hecho en el tema.  

 

El señor Luis Elizondo Vidaurre se refiere al “Modelo para fijaciones ordinarias de tarifas para el 

componente de inversión de los servicios de acueductos y alcantarillado” y destaca la importancia de 

armonizar el tema entre las direcciones técnicas. 

 

El señor Enrique Muñoz Aguilar indica que el objetivo de mejora en regulación de la calidad, se 

resume en las iniciativas de ejecución de un programa de calidad de energía y la emisión de una nueva 

normativa de calidad. Acota que la Junta Directiva debe generar los lineamientos de calidad. 

 

El señor Álvaro Barrantes Chaves destaca el programa de calidad que desarrolla la Universidad de 

Costa Rica en las estaciones de servicio. Agrega que dos temas de interés para ampliar el programa, es 

el laboratorio móvil y la medición de odorizante presente en el Gas Licuado de Petróleo (GLP). 

Apunta la posibilidad de implementar alguna inversión en equipo propio para la Autoridad Reguladora 

de los Servicios Públicos. 

 

La señora Dunia Campos Monge manifiesta que en la Dirección de Servicios de Transportes, se 

cuenta con un funcionario en la parte de calidad, quien realiza estudios tarifarios, pero no puede hacer 

visitas de campo. Indica que hay dos funcionarios (gestores) que están apoyando con los expedientes 

administrativos, por lo que se requiere de una decisión de Junta Directiva, para desarrollar el papel de 

calidad, no solo en sub sector transportes, sino puertos y aeropuertos que requieren un plan. 

 

El señor Pablo Sauma Fiatt comenta que en el tema de calidad, en el caso de autobuses, se debe 

garantizar la estabilidad a los prestadores del servicio, con el modelo de ajuste extraordinario 

recientemente aprobado para enviar a audiencia pública, pero también se tiene que asegurar la calidad 

para los usuarios.  

 

El señor Álvaro Barrantes Chaves señala que ha resultado una tarea difícil; se ha pensando en la 

medición y en asociar algún tipo de compensación para el usuario por baja calidad. Hay una propuesta 

que se debe retomar, porque por el lado del precio no se ve tanto el tema de calidad. 

  



 
 
 
 

 

Sesión Extraordinaria N.° 58-2012    16 de julio del 2012  

7 
 

 

El señor Enrique Muñoz Aguilar continúa su exposición y se refiere al objetivo sobre la normativa de 

calidad y al fortalecimiento de la participación del usuario. Además comenta la consolidación de 

capacidades organizacionales, la mejora en la eficiencia operativa y el fortalecimiento de la rendición 

de cuentas.  Adicionalmente, explica los resultados de la gestión según programa presupuestario, los 

avances de los proyectos, el proyecto de mapas y las recomendaciones del informe. 

 

El señor Pablo Sauma Fiatt señala que en cuanto al proyecto de mapas, se puede ligar con las 

manifestaciones que ha realizado en otros momentos, en el sentido de utilizar ese tipo de sistemas para 

medir kilometraje y valorar otros elementos, de manera que se puedan tomar esas mediciones externas 

para incorporarlas en el análisis de los modelos tarifarios. 

 

La señora Grettel López Castro manifiesta que ha tenido la oportunidad de reunirse con los 

funcionarios de la Dirección General de Estrategia y Evaluación, para revisar la programación y el 

avance de los proyectos institucionales.  Considera que la incorporación de un responsable en esta área 

y los esfuerzos realizados por esta Dirección en lo que va del año, muestra una notable mejoría 

respecto de años anteriores, lo cual le merece un reconocimiento a su labor. 

 

Una vez conocido el tema, el señor Dennis Meléndez Howell somete a votación la propuesta para 

continuar con el análisis del documento POI-ARESEP, para el primer semestre del 2012, incorporando 

las observaciones y sugerencias del caso. La Junta Directiva resuelve por unanimidad: 

 

ACUERDO 03-58-2012 

 

Continuar en una próxima sesión, con el análisis del informe final sobre la Evaluación del Programa 

de Operativo Institucional 2012, de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, para el primer 

semestre 2012, en el entendido de que, se van a incorporar las observaciones y sugerencias formuladas 

por los miembros de la Junta Directiva en esta oportunidad, para los fines pertinentes. 

 

ARTÍCULO 4.  Asunto pospuesto. 

 

Ante un planteamiento que hizo sobre el particular el señor Dennis Meléndez Howell, regulador 

general, la Junta Directiva resuelve por unanimidad: 

 

ACUERDO 04-58-2012 

 

Posponer, para una próxima sesión, el asunto relacionado con el análisis de la política salarial. 

 

 

 

A las dieciocho horas con treinta minutos finaliza la sesión. 

 

 

 

 

 
DENNIS MELÉNDEZ HOWELL               ALFREDO CORDERO CHINCHILLA 

Presidente de Junta Directiva                                  Secretario de Junta Directiva 

 


